

¿Cómo se regía entonces Tabasco?

Se sujetó al dominio de *Kukulcán* contándose en el número de los casicazgos y rigiéndose por medio de casiques, tributarios del imperio, como estaba en tiempo de Zamná.

¿Qué imperio fué el de *Mayapán*?

El establecido por *Kukulcán (Quetzalcoatl)* ó *Mukú-leh-chán* de los restos del imperio de Zamná.

¿Duró mucho tiempo este imperio?

Algunos años de paz y felicidad tuvo.

¿Qué fué del reformador?

Cuando lo adoraban como á una divinidad, desapareció, de improviso dejando bien sentado su imperio, su fama y su honor.

¿Qué rumbo tomó?

Se ignora, pero segun la historia parece que se vino rumbo á Champotón y Tabasco, en donde por completo se pierde su huella.

¿Cómo se prueba que vino por este rumbo?

Por un castillo que los indios de Champotón y Tabasco dedicaron á su memoria y por la historia y tradición.

¿Qué más hizo?

Conjetúrase que él fué el fundador de la ciudad de Tabasco.

¿Qué otras apreciaciones se hacen de este personaje?

Segun el Dr. Sigüenza, pudo haber sido Santo Tomás bajo el nombre de *Quetzalcoatl*.

¿Cómo le llamarían nuestros indios *Chontales*?

Como se vé, guardando siempre la raíz primitiva, le dirían, *Mukú-leh-chán*.

EXPLICACIÓN.—*Can* es culebra en maya, y en chontal, *Chan* es culebra; se nota pues la corrupción del idioma; en lugar de pronunciar *Can* dicen los chontales *Chan*, y así examinando palabra por palabra de uno y otro idioma, encontramos siempre que es uno mismo el origen de ambos.

## LECCION V.

### CUARTA EPOCA DEL GOBIERNO DE LOS ANTIGUOS TABASQUEÑOS.

#### REINADO DE LOS COCOM Y LOS TABASQUEÑOS, SU INDEPENDENCIA.

LOS descendientes de los *Cocóm*, conservaban pacíficamente en *Mayapán* el cetro que les habia legado *Kukulcán*; cuando emigraron los últimos restos del imperio *Tulteca* del Anáhuac. Dirijiéndose estos por Chiapas anduvieron errantes y por algun tiempo fueron á situarse en la Sierra de Yucatán en donde, autorizados por el Rey *Cocóm* de *Mayapán*, fundaron y organizaron un Estado; erigiendo por Capital á la Ciudad de Uxmal. Esto acaecia á mediados del siglo undécimo de la era Cristiana. El gefe de los nuevos pobladores se llamaba *Tutul-Xiu*, nombre común á su Dinastía, como sucedía con la de los *Cocóm*. Verdad es que los recién llegados se establecieron con el beneplácito y autorización de *Cocóm*, pero constituyéndose en nación independiente en lo relativo á su gobierno interior, aunque sujetándose hasta cierto punto á las leyes del país, y formando con este un solo pueblo por la identidad de raza y por una especie de confederación.

Los *Tutul Xiu* fundaron con régia magnificencia la ciudad de *Uxmal*. Crecían en poder, en grandeza y preponderancia dia á dia; en términos que llamaban la atención de los de *Mayapán*. No podia durar esto por mucho tiempo, sin que la ambición por un lado, y la envidia por otro, móviles terribles de las mas bastardas pasiones y siniestros manejos, cuando el corazón de donde brotan no está dirijido por el elemento católico, no dejarán de hacer explosión tarde ó temprano. Así aconteció.

Gobernaba el cetro de *Mayapán* el rey *Cocóm II* ó *Cocóm III*, cuando este, queriendo ejercer su predominio y prepotencia sobre los *Tutul Xiú*, puso su ejército sobre las armas, pidió gente á Tabasco, y esta provincia que le era tributaria, no vaciló en mandarle el auxilio pedido. Las tropas tabasqueñas, acostumbradas á combatir con los casicazgos de razas enemigas que por estos rumbos había, eran las más aguerridas con que contaba el rey *Cocóm*, pues las yucatecas acostumbradas á la paz, eran menos diestras en la guerra.

*Cocóm* con el auxilio del ejército tabasqueño, fué extendiendo á su sabor y con creciente crueldad sobre todas las clases del pueblo el yugo de su despotismo. Mas de ninguna manera *Tutul Xiú*, celoso de sus derechos consintió en que esta tiranía se extendiera hasta los suyos. Soldado y rey, tuvo que embrazar su rodela, lo mismo que *Cocóm* para disputarse palmo á palmo sus derechos y sus dominios. De aquí se originaron esas reñidas contiendas y fratricidas guerras que se hicieron sin cuartel, y que dieron verosímilmente por resultado, la destrucción de *Uxmal* y de otras tantas ciudades cuyas ruinas hoy contemplamos.

El hecho de haber ido el ejército de Tabasco como contingente de sangre á la defensa de *Cocom*, nos prueba una vez mas que Tabasco constituía parte del imperio de *Mayapán*. Pero se dirá que los *Cocom* tenían celebrada alianza con aquel ó con el rey de Anáhuac; mas debe recordarse, que las provincias de Yucatán y Tabasco no estando sometidas á las leyes de México, eran conocidas con el nombre antiguo de *Onohualco*, y que eran sin duda independientes una de otra como ya expusimos. (*V. la nota N.º 2*)

*Tutul Xiú* y los suyos seguramente no quedaron conformes con la derrota que sufrieron; por un lado esto, y por otro que de día á día iban haciéndose más diestros en el manejo de las armas, temibles y guerreros, por verse precisados á luchar constantemente para defender su vida y los fueros de su libertad, el resultado fué que *Tutul Xiú* se levantó poderoso, convocó á todos sus nobles, príncipes y sacerdotes; arengó á sus

vasallos, y marchó impertérrito á poner sitio á *Mayapán*. La lucha fué terrible, mortífera, cruel, terminando con la completa ruina de *Mayapán*.

Cerca de cuatro siglos se conservó el cetro felizmente fundado por *Kukulcán* en *Mayapán*, que con la vida acababa de perder el tirano. Mas el hijo primogénito de este que debía heredar el trono, se hallaba en *Culúa* (San Juan de Ulúa) y al regresar se encontró sin su padre y con la ruina del imperio; muchos señores se le revelaron y se hicieron independientes, entónces el joven príncipe, dice un historiador, viéndose perdido, fundó en la provincia de *Zotuta* una nueva ciudad á que llamó *Tibolón* que quiere decir: "jugados hemos sido."

*Tutul Xiu* en lugar de la antigua *Uxmal* fundó una nueva corte llamada *Maní*, esto es, "pasó ya la época de felicidad y grandeza." He aquí dos reinos casi destruidos. Tal es la rápida pendiente en que se coloca el espíritu humano, cuando se deja llevar del fuego de la discordia; que trae por tierra, arraza, destruye y arruina, lo mas bien sentado y aun lo mas santo.

Probablemente desde esta época, data la separación de los Tabasqueños de la dominación maya y quizás entónces al constituirse independientes y nombrar un gefe que los gobernase, llamarían probablemente á esta tierra *Tabascoob*, esto es, "nos han engañado." Con esta separación de Yucatán, los Tabasqueños fueron perdiendo mucho de su afinidad con aquella raza, y esta es la razón porqué varió su idioma; y aun pudo haber habido mezcla de otras razas de las que no se tiene noticia alguna, brotando el dialecto *Chontal* derivado del Maya y otros, pues aun conservan hoy la raíz de la *Maya*, muchos, así como el castellano de hoy ha variado del de antaño reconociéndose siempre la raíz de que procede.

¿Cuál es la cuarta época de los Mayas?

La del reinado de los *Cocom* descendientes de *Kukulcán*.

¿Hubo otro reinado en Yucatán?

Sí, el de los *Tutul Xiu* procedentes del imperio *Tulteca*, los que asentaron sus reales en la Sierra de Yucatán á media-

dos del siglo undécimo, erigiendo por su capital á la ciudad de *Uxmal*.

¿Perteneció Tabasco á este imperio?

Nó, sino al de los *Cocóm* en *Mayapán*.

¿Con qué autorización se establecieron los *Tutul Xiu*?

Con la del Rey de *Mayapán*.

¿De manera que había dos monarcas en una provincia?

Sí, pero sujetos en cierta manera al reino de los *Cocom*, mas de tal suerte los *Tutul Xiu* se fueron engrandeciendo que inspiraron celos á los de *Mayapán*.

¿Qué aconteció despues?

Que *Cocóm II* ó *Cocóm III* pidió tropas á Tabasco, y repentinamente se lanzó contra *Uxmal* arruinándola.

¿Qué hizo *Tutul Xiu*?

Fundó una nueva capital á la que llamó *Maní*, y no pudiendo sufrir las depredaciones y avances de su enemigo, armó á sus nobles, puso sitio á *Mayapán* y la destruyó.

¿Cuándo sucedió esto?

El año de 1441 de nuestra era.

¿Qué fué de la nación?

Se fraccionó y Tabasco se hizo independiente.

## LECCION VI.

### QUINTA Y ULTIMA EPOCA DEL GOBIERNO DE LOS ANTIGUOS TABASQUEÑOS. SU INDEPENDENCIA.-GUERRA CON LOS XICALANGOS O XILLACANGOS.

COMO se vé por nuestra V lección "la bandera de la maya" (que eso quiere decir *Mayapán*.) quedó hecha jirones despues de la última batalla que librara *Cocóm*. Tabasco entonces se independió y formó un cacicazgo autónomo cuyo jefe gobernaba con el nombre de Cacique ó Señor de *Tabzcoob* ó Tabasco. Aun existe entre nosotros una familia que descien- de del español que casó con la hija del último cacique ó Señor que gobernó esta provincia. (4) Es indudable que para su gobier- no interior, teniendo las mismas costumbres y leyes de los *Ma- yas*, adoptarían los antiguos tabasqueños el mismo régimen gu- bernativo que existía cuando estaban unidos al yá destrozado imperio. Así estuvieron gobernándose divididos en tres castas sociales: constituida la primera por la nobleza y sacerdocio, por los tributarios la segunda y por los esclavos la tercera, hasta la venida de los Españoles, esto es, durante 77 años de indepen- dencia desde 1,441 hasta 1519 en que los conquistó Hernán Cortés.

Examínese el litoral desde la barra de Santa-Anna, hasta la de San Pablo y San Pedro, y se encontrarán reliquias de las poblaciones indígenas tabasqueñas que estaban extendidas por la costa. No ha mucho que cerca de Frontera se han ex- traído de unas excavaciones hechas á consecuencia de las mon- terías establecidas por allí, restos de columnas, pirámides, ído- los, jarrones etc., lo que revela que habia poblaciones indígenas por la orilla del mar; las que no debemos confundir con las

verdaderas ruinas de Comalcalco, que, como ya dijimos, están por la barra de *Dos-Bocas*, y probablemente son las de la antigua capital del cacicazgo. En el partido de Jalpa encontramos á Ayapa pueblo quizás el único de la Chontalpa que habla el *zoque* y que acaso es una reliquia de las irrupciones de otras razas de tránsito. Pero volvamos á nuestro intento. Gobernándose por si, independientes ya nuestros antiguos Tabasqueños, tenían que sostener guerras con sus circunvecinos para mantenerlos á raya. La lucha más digna de mención que sostuvieron fué con sus vecinos del Este los *Xicalangos*, la cual pasamos á referir.

Entre la isla *Txis* [hoy laguna del Cármen,] y la provincia de Tabasco existía una población de *Aztecas* que se denominaba *Xicalango*; viviendo en medio de indios *Mayas*, naturalmente por antagonismo de raza eran enemigos. Allá en la obscuridad de los tiempos, extendiéndose el poderío del imperio de *Tenochitlán*, quiso esta potencia indígena traer sus dominios hasta la isla de *Txis*, y en efecto la arrebató al imperio de los *Mayapán*, destinándola mas tarde para presidio. Como era consiguiente, tenía para resguardarla que mantener fuerzas *Aztecas*, las que, con sus familias, en el transcurso del tiempo fueron formando una población desde la punta de *Xicalango* hácia la isla *Txis*.

Á consecuencia de las atenciones que el Emperador *Ahuitzotl*, antecesor de Moctezuma II tenía con motivo de sus continuas guerras, fué abandonando insensiblemente la mencionada isla y población de *Aztecas* en *Xicalango*.

*Coatzacoalcos*, *Auhalulcos* y *Xicalangos*, eran de la misma raza y familia Azteca, extendidas sobre estas costas. Mas los de *Xicalango* por las relaciones que tenían con los de *Coatzacoalco* hacían su tránsito para comunicarse con ellos, por terrenos de Tabasco. Andando el tiempo el cacique Tabasqueño, de acuerdo con los nobles, no se creyó en la obligación de permitir mas esta clase de servidumbre, quizás estipulada durante la dominación de *Mayapán*, con los *Aztecas*; y propusieron poner coto á este constante tránsito, ora porque, independien-

tes, querían hacer respetar sus fueros y derechos, ora por los perjuicios que esto ocasionaba á las labranzas; notándose cada día mas los avances que los *Xicalangos* hacían sobre los límites de Tabasco.

Los Tabasqueños reclamaron é impidieron el paso á los *Xicalangos* y estos no entraron en razon, de lo que se originó una sangrienta guerra en que los Tabasqueños en número de veinte mil hombres, triunfaron de aquellos, allá por los años de 70 á 71 de su independencía. (1,511 ó 1,512 de nuestra era.)

Era costumbre entre estas gentes que el vencido, en el ajuste de paces obsequiara al vencedor con lo mas rico y hermoso que tuviese; y además, dábale como en rehenes unas niñas esclavas. Así fué que el casique de Tabasco como vencedor, entre las esclavas regaladas por los *Xicalangos*, obtuvo la *Malitzit* ó *Malinche*, y á su turno vencido por los Españoles, la donó á D. Hernan Cortés. Mas adelante hablaremos de esta célebre heroína.

¿Quién sabe si desde esta época los *Aztecas* de *Xicalango*, vencidos por los Tabasqueños, abandonaron esos terrenos que aun hoy conocemos por la punta de *Xicalango* y en donde en algunos kuyos, existen vestigios de antiguas poblaciones?

\*  
\*  
\*

¿Cuál es la quinta y última época de los antiguos Tabasqueños?

La de su independencía del imperio de *Mayapán*.

¿Cuándo fué esto?

El año de 1441 de nuestra era.

¿Qué gobierno adoptaron?

Formaron un cacicazgo bajo las leyes y costumbres de los *Mayas*.

¿Qué nombre daban al gefe del nuevo Estado?

Señor ó casique de *Tabzcoob* ó *Tabasco*.

¿Qué sucesos notables ocurrieron durante su independencía?

Por ódio de raza y por impedir el tránsito por su territorio lucharon con los de *Xicalango*, *Aztecas* que quedaban al E.

¿Quiénes triunfaron?

Los Tabasqueños en número de veinte mil hombres vencieron á los *Xicalangos*.

¿Á qué quedaba obligado el vencido para con el vencedor?

Á regalarle lo mas rico y brillante que tuviese, así como á ofrecerle niñas esclavas.

¿El cacique de *Xicalango*, qué presente ofreció al *Tabasqueño*?

Además de mantas finas y oro &<sup>a</sup> unas niñas esclavas, entre ellas á la *Militzit*.

¿Cuándo acaeció dicha guerra?

Allá por los años de 70 á 71 de su independencia.

¿Pues cuántos años permanecieron independientes los tabasqueños?

Setenta y siete años, desde 1441 en que fué destruido el imperio de *Mayapán*, hasta 1519 en que los conquistó Hernan Cortés.



D. JUAN DE GRIJALVA.

## LECCION VII.

### DESCUBRIMIENTO DE TABASCO POR GRIJALVA.

SEGÚN lo que hemos apuntado, Tabasco vivía independiente cuando el gobernador de la isla de Cuba, D. Diego Velázquez, después de la desgraciada incursión á Yucatán de D. Francisco Hernández de Córdoba, armó una escuadrilla de cuatro embarcaciones con 240 hombres, para que se dirigiese á las tierras nuevamente descubiertas; y la confió á D. Juan de Grijalva, natural de Cuellar, hombre cuya probidad, prudencia y adhección le hicieron preferible á cualquiera otro. Eran pilotos Antonio de Alaminos, Camacho y Juan Alvarez; capitanes de infantería, Alvarado, Dávila y Francisco de Montejo, siendo capellán el Presbítero D. Juan Diaz; vedor del rey, Peñaloza é intérpretes los dos indios que Córdoba había hecho prisioneros en cabo Catoche, y que, convertidos á la religión cristiana, fueron bautizados con los nombres de Julián y Melchor.

La armada, zarpó de Matanzas el 8 de Abril de 1518 y, navegando viento en popa, fué arrojada un poco al Sur, por lo que la primera tierra que vieron los espedicionarios fué *Cozumel*. De allí dice Prescott, pasó en poco tiempo Grijalva al continente, costó la península y tocó en los mismos puntos que su predecesor (Hernández de Córdoba). Donde quiera que llegaba quedaba aquel admirado del grandísimo adelanto que todo revelaba, principalmente la arquitectura; y á fé que tenía razon, pues que esta era la región donde se encontraban esas extraordinarias ruinas que hoy son el objeto de tantos comentarios. Asombróle no menos encontrar enormes cruces de piedra, objetos evidentes de adoración; las cuales le recordaron su patria; por

lo que dió al nuevo país el nombre de Nueva-España, nombre que despues se ha hecho extensivo á un territorio mucho mas considerable.

El 12 de Mayo del mismo año, anclaba la escuadrilla de Grijalva, frente á *Pontonchán* ó *Champotón*, en donde tuvo que librar una sangrienta batalla con los naturales de aquel puerto; y en la que, aunque victoriosos los conquistadores, contaron sesenta heridos, tres muertos y el mismo Grijalva sacó tres flechazos y dos dientes quebrados.

Despues de curar á sus heridos y de inhumar sus muertos, embarcáronse y llegaron á la isla *Txis* [hoy Laguna de Términos] en donde reconocieron que Yucatán no era una Isla sino una Península, y, siguiendo rumbo á Sotavento, llegaron á un paraje en donde, dice Solis, se derrama por *Dos-bocas* en el mar, el rio Tabasco.

El 28 de Mayo de 1518 dejando Grijalva los buques fondeados en la mar, entró con sus bateles ó botes en el rio Tabasco, el mismo que hoy lleva su nombre; y á poca distancia, por la punta de un palmar, se encontró con cuatro canoas de indios tatuados, quienes haciendo mil gesticulaciones, daban á entender su descontento por el arribo de aquellas gentes, signo inequívoco de hallarse en son de guerra. Pero el capitán español dió órdenes á los suyos de que no les hicieran armas, mandando á Julián y á Melchor, que les hablasen en idioma *maya*, manifestándoles que venían de paz y que traían una buena nueva muy importante para ellos. Con este lenguaje y promeza, lograron calmarlos, y, desembarcando ya sin peligro los españoles, empezaron á tratar por medio de los intérpretes amistosamente. Grijalva alhagó á los indígenas regalándoles avalorios, pedazos de vidrio y otras bujerías de Castilla, suplicándoles fuesen á llamar á su jefe para que conferenciara con él; protestando no hacerle daño, y sí tratarlo con respeto, benevolencia, amistad y cariño.

Con esto, aquella gente se fué muy contenta llevándose su regalo de gran valor para ellos, y á poco rato se presentó el Cacique de Tabasco con un moderado acompañamiento de sus

nobles; saludó al capitán español diciéndole: que estaba muy contento con la amistad que le brindaba, y en prueba de ello, le regalaba unas láminas de oro dispuestas en forma de armadura, y un presente que se avaluó despues en mas de tres mil pesos; asegurándole que donde había mas oro era por rumbo á *Culúa*, [México,] señalando al poniente; y que de ninguna manera entrara en guerra con ellos, pues tenían dispuestos dos Xiquipiles de guerreros, (cada Xiquipil constaba de ocho mil.) Grijalva á su turno habló al cacique y su séquito con mucha cortesía, exponiéndoles que el objeto de su viaje era manifestarles que venía á nombre y de parte de un gran señor llamado Carlos V, que moraba por donde nace el sol, el cual era muy bondadoso y quería tenerlos por sus vasallos, haciéndolos felices, dichosos y dándoles paz y prosperidad. El cacique respondió con afectado tono que ellos vivían contentos con su independencia, que no querían tener otro señor, y que si deseaban conservar su amistad y confianza, que se regresaran dejándolos en paz, que para el efecto y para su viaje le obsequiaba con gallinas, pan de maíz y otras bituallas juntamente con unas mantas finas. Grijalva impresionado por este lenguaje categórico del indio, deseando dejar amigos, y no enemigos en su tránsito por cualquier incidente que le acaeciese, se embarcó con su gente rumbo á *Culúa* [hoy San Juan de Ulúa.] Al ir costeando las costas de México, uno de los Capitanes que llevaba, Pedro de Alvarado, que se hizo famoso despues en la conquista, entró en un rio al cual dejó su nombre. En un riachuelo de las cercanías llamado el *rio de Banderás* por haber desplegado los naturales á la márjen de él, sus insignias militares, es donde tuvo Grijalva las primeras conferencias con los Mexicanos. Se supone que este rio de Banderas, puede ser el de Cunduacán que desagua en la barra de Chiltepec, pero juzgamos nosotros que sería Tonalá ó Santa-Anna, pues por ahí, como se sabe, estaban los Ahualulcos, poblaciones de Aztecas, primeros mexicanos con quienes habló Grijalva; esto es amén de las transformaciones geológicas que pueda haber sufrido la costa.

\* \* \*  
¿Quién descubrió á Tabasco?

El general D. Juan de Grijalva.

¿Cuándo aconteció este descubrimiento?

El 28 de Marzo de 1518.

¿Cómo se realizó el descubrimiento?

Gobernando en la isla de Cuba D. Diego Velázquez, y despues de la desgraciada incursión á Yucatán de D. Francisco Hernández de Córdoba, despachó aquel á D. Juan de Grijalva su pariente, el que despues de un combate que sostuvo en Champotón con los indios, corriendo la costa de E. á O. llegó á *Dos Bocas* en donde se derrama el rio Tabasco, que desde ese dia lleva el nombre del descubridor.

¿Qué sucedió entonces?

Que los indios recibieron á los Españoles en paz, quienes despues de haber cambiado algunos regalos con aquellos, se dirigieron rumbo á Ulúa.